

Crise économique : plus de suicides

La crise financière et économique de 2008 a eu des conséquences sociales néfastes, dont une augmentation importante du nombre de chômeurs dans certains pays. Plusieurs études montrent que les conséquences sur la mortalité sont visibles, notamment par une augmentation du nombre de suicides (1à4).

Plusieurs milliers de suicides supplémentaires. Le registre des décès de l'Organisation mondiale de la santé (OMS) et les données du Centers for Disease Control and Prevention (CDC) étatsunien ont été utilisés comme bases de données recensant les décès par suicide (1).

Pour les années 2000 à 2009, le nombre de décès par suicide est connu pour 54 pays, dont 27 pays européens (soit 78 % de la population européenne), 18 pays du continent américain (soit 88 % de la population américaine), 8 pays asiatiques (soit 5 % de la population asiatique) et 1 pays africain, (soit 0,1 % de la population africaine) (1).

En 2009, le nombre total de suicides recensés dans ces 54 pays a excédé d'environ 4 900 le nombre prévisible à partir de l'évolution de 2000 à 2007 (1). Une autre étude a estimé à 10 000 le nombre de morts par suicide en excès dans le monde entre 2008 et 2010 (2).

Surtout des hommes en âge de travailler. Les études montrent que les suicides ont surtout augmenté chez les hommes, d'environ 3 % (1,2). L'analyse par tranches

d'âge montre que l'augmentation des suicides a surtout concerné les hommes de l'Union européenne et des pays américains (1). Ces données font apparaître une corrélation statistiquement significative entre l'augmentation du chômage entre 2007 et 2009 et l'augmentation des suicides parmi les hommes vivant dans les pays aux taux de chômage les plus bas avant la crise (1).

En France, la mortalité par suicide a augmenté chez les exploitants agricoles à partir de 2008, surtout chez les exploitants de la filière bovine (lait et viande), secteur frappé par une crise économique en 2008 et 2009 (5).

Dans les années 2010, comme par le passé, les crises économiques ont des effets humains désastreux et poussent certains au suicide. Un résultat sanitaire et social à intégrer aux bilans de ces crises, trop facilement oubliés des conséquences sur les personnes.

©Prescrire

Extraits de la veille documentaire Prescrire.

1- Chang SS et coll. "Impact of 2008 global economic crisis on suicide : time trend study in 54 countries" *BMJ* 2013 ; **347** : f 5239 : 15 pages.

2- O'Dowd A "Economic recession may have caused 10 000 extra suicides" *BMJ* 2014 ; **348** : g 3809 : 1 page.

3- Madianos MG et coll. "Suicide, unemployment and other socioeconomic factors : evidence from the economic crisis in Greece" *Eur J Psychiat* 2014 ; **28** (1) : 39-49.

4- Laani M et coll. "Association entre taux de chômage et suicide, par sexe et classe d'âge, en France métropolitaine, 2000-2010" *BEH* 2015 ; (1-2) : 2-6.

5- Bossard C et coll. "Surveillance de la mortalité par suicide des agriculteurs exploitants. Premiers résultats" Institut national de veille sanitaire 2013 : 26 pages.

